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Слово прп. Варсонофия Оптинского на Новолетие 

Приветствую вас всех, здесь собравшихся, с новолетием. Поздравляю 

вас с радостями, которые Господь да пошлет вам в наступающем году. 

Поздравляю вас и со скорбями, которые неизбежно посетят вас и в этом году: 

может быть, сегодня, может быть, завтра или в скором времени. Впрочем,                    

не смущайтесь и не бойтесь скорбей. Скорби и радости тесно соединены     

друг с другом. Вам это кажется странным, но вспомните слова Спасителя: 

«Жена, егда раждает, скорбь имат, яко прииде год ея: егда же родит отроча, 

ктому не помнит скорби за радость, яко родися человек в мир» (Ин.16:21). 

День сменяет ночь, и ночь сменяет день, ненастная погода — ведро;                          

так и скорбь, и радость сменяют одна другую. 

Апостол Павел произнес грозное слово на тех, которые не терпят от Бога никакого наказания:                   

если вы останетесь без наказания, вы - незаконные дети. Не надо унывать, пусть унывают те,                      

которые не веруют в Бога; для тех, конечно, скорбь тяжела, так как, кроме земных удовольствий,                      

они ничего не имеют. Но людям верующим не должно унывать: скорбями они получают право                          

на сыновство, без которого нельзя войти в Царство Небесное. 

«Отроцы благочестию совоспитани, злочестиваго веления небрегше, огненнаго прещения                           

не убояшася, но, посреде пламене стояще, пояху; отцев Боже, благословен еси». (Ирмос                               

Рождества Христова, глас 1, песнь 7.) 

Скорби и есть огненное прещение, или испытание, но не надо их бояться, а, как преподобные 

отроки, воспевать Бога в скорбях, веруя, что они посылаются Богом для нашего спасения. 

Да спасет же всех нас Господь и введет в Царство Незаходимого Света! Аминь. 

1 января 1913 года (после Литургии) 

 

Еп. Виссарион (Нечаев). «Книга родства...». Ев. от Матфея гл. 1:1–25. 

 

Из уст апостола и евангелиста Матфея мы слышали «Родословие Иисуса Христа». В этом,                                

по первому впечатлению сухом, евангельском чтении выражается мысль о родственности Бога                              

и человека. Родственность Богу, по учению Св. Писания, составляет неотъемлемый признак человека, 

нераздельно являющегося и «духом» и «плотью». Это положение первичное в бытии человека,                                       

и оно перестало существовать по вине самого человека, первого Адама. Сам человек не в силах был 

вернуться к этой первичной норме жизни, и Христос приходит восстановить нарушенное.                      

Нынешнее Евангелие и говорит о том, что Бог-Творец, чрез Сына Своего, сроднил нас с Собою. 

Сегодняшнее Евангелие говорит о том, что Бог возвращает человеку утерянное им достоинство. 

Не посему ли зовет нас ныне Церковь встретить приближающийся праздник Богоявления – 

Рождества Христова – в покаянной радости? Подумайте, дорогие, разве это не радость? – Сам Творец, 

приобщаясь нашей плоти, не возгнушался подобных нам людей назвать Своими сродниками, а нас – 

братьями Своими! «Он не стыдится назвать нас братьями Своими», говорит ап. Павел.                                   

http://lystsevo.cerkov.ru/
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Скажите, дорогие: многие говорят ныне о достоинстве человека, но – во всей истории человечества – 

когда и кем был так возвышен человек, как возвышает его христианство? 

Приближается праздник Рождества Христова. Вспоминайте, дорогие, о Виновнике праздника. 

Думайте о том, что к вам пришел Он, чтобы усыновить Богу Отцу, чтобы стали вы чадами Божиими, 

Христовыми братьями. К встрече праздника приготовьте сердца ваши покаянием, чистотой, дарами 

любви и милосердия, чтобы сердце каждого из вас стало вертепом, в котором возлег Спас наш Христос. 

Все ли мы являемся чадами Божиими, все ли можем назвать себя братьями Христовыми? 

Апостольское чтение, которое мы слышали сегодня, перечисляя ветхозаветных праведников – предков 

по плоти Иисуса Христа, – указывает нам на их примерах, как должны мы веровать и жить,                                 

чтобы быть достойными называться чадами Божиими. Вот – Адам – он дает нам пример сокрушения                   

и покаяния. Мы всю жизнь грешим, но часто ли сокрушаемся мы о грехах наших? Энох – дает нам 

пример богомыслия: забывал он все мирское, постоянно пребывая с Богом. Ему были открыты                             

судьбы мира вплоть до второго пришествия Иисуса Христа. Живя среди развращенного мира,                              

Ной подвергался насмешкам и глумлениям, но он никогда не поколебался в преданности Богу.                      

Евер – он единственный из всего народа не участвовал в горделивом вызове Богу, затеянном                                          

в гордыне своей сбесившимся народом: построим башню до небес (мол, до Бога доберемся), и,                              

без Его участия, создадим себе славу. За верность Богу и за смиренную Ему преданность, Евер,                            

вместе с потомством, сподобился милостей Божиих. А вот Авраам – для него воля Божия была все,                           

и Исаак – для которого послушание родителям было основой его жизни. В Иакове – дается нам пример 

терпения и кротости, в Иосифе – незлобия и целомудрия, в Иове многострадальном – пример терпения 

в горе и страданиях: «Буди благословенно имя Господне: Бог дал и Бог взял», – восклицал Иов,                       

потеряв и богатства и детей своих. 

По тем же путям, по которым прошли перечисленные ветхозаветные мужи, проводит 

Промыслитель и нас с вами – Новый Израиль. А вот еще и Моисей: пророк и вождь, законодатель                        

и чудотворец. Живя в роскоши и в почете во дворце фараона, из любви к своему народу, Моисей                      

все бросает, предпочитает с народом страдать: «Господи, лучше меня истреби, нежели народ мой»...              

В вере, богомыслии, в верности Христу – среди насмешек и травли, в смирении, в преданности Его воле 

и целомудрии, в любви жертвенной к своему Богоносному народу страдальцу, иначе говоря                                         

в подражании ветхозаветным праведникам – по плоти сродникам Мессии Христа – да поможет                                   

всем нам утвердиться Спаситель мира, к прославлению Которого, в яслях возлегшего, и готовимся мы. 

Аминь. https://azbyka.ru/otechnik/Mitrofan_Znosko_Borovskij/slova-i-propovedi/#0_108 

 

МЫСЛИ СВТ. ФЕОФАНА ЗАТВОРНИКА. (Флп.1:27–2:4; Лк.6:17–23) 

Ублажает Господь нищих, алчущих, плачущих, поносимых, под тем условием, 

если все это Сына Человеческого ради; ублажается, значит, жизнь, окруженная                           

всякого рода нуждами и лишениями. Утехи, довольство, почет, по слову сему,                              

не представляют собою блага; да оно так и есть. Но пока в них почивает человек,                               

он не сознает того. Только когда высвободится из обаяния их – видит, что они                                

не представители блага, а только призраки его.  

Душа не может обойтись без утешений, но они не в чувственном; не может 

обойтись без сокровищ, но они не в золоте и серебре, не в пышных домах и одеждах, не в этой                        

полноте внешней; не может обойтись без чести, но она не в раболепных поклонах людских.                               

Есть иные утехи, иное довольство, иной почет, – духовные, душе сродные. Кто их найдет,                                      

тот не захочет внешних; да не только не захочет, а презрит и возненавидит их ради того, что они 

заграждают духовные, не дают видеть их, держат душу в омрачении, опьянении, в призраках.               

Оттого такие вседушно предпочитают нищету, прискорбность и безвестность, чувствуя себя хорошо 

среди них, как в безопасной какой-нибудь ограде от обаяния прелестями мира. Как же быть тем,                                     

к кому все это идет само собою? Быть в отношении ко всему тому, по слову Св. апостола,                                                      

как не имеющий ничего. https://azbyka.ru/days/2021-01-03 
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